

FERRO  
CARRILES.

De Palma a Manacor  
3'15 (mixto)—8'10 m. y 2'45 t.  
De Palma a La Puebla  
3'15 (mixto)—8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.  
De Manacor a P. Baza y La Puebla  
3'15 (mixto). 8 m.—3'15 t.  
De La Puebla a Palma  
(mixto), 8'25 m. y 3'30 t.  
De La Puebla a Manacor  
4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde.  
Los días de mercado en Inca.  
De Inca a Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,  
Palacio 2 y 4.

LA VICTORIA ES NUESTRA.

Hace apenas un año, escribíamos un artículo titulado «Cairóis bufos, y obedecía nuestra actitud de entonces a los rumores de ciertos movimientos» para la formación de una izquierda monárquica y dinástica, compuesta de elementos republicanos. Tiempo há que notamos esta tendencia, porque en el bizantinismo de nuestra política, las aspiraciones personales son lo más, el culto a las ideas es lo menos. Corrompido el país hasta la médula de los huesos, rebajados los caracteres hasta el último límite, no se quiere el poder más que por el poder mismo, ni se aspira a gobernar más que por el disfrute de los gozes que el gobierno no proporciona a los que no lo ejercen como un verdadero sacerdocio y con el fin de ser útiles a su país.

La Historia de nuestros partidos políticos desde hace muchos años, es de todo punto lamentable, porque la política es solo y exclusivamente para muchos, un medio, sin un fin, sin un objeto que legitime las agitaciones necesarias y las perturbaciones que a veces produce el movimiento natural de los partidos. Después del terrible fracaso de los hueses *moretistas* se anuncia ya una nueva evolución, que tiene el carácter más descarado y más venal, que ha podido tener jamás evolución alguna. Es preciso que los que ya por desdicha tenemos largos años de vida política, recordemos aquellos *sabados negros* de otros tiempos, para poder buscar una explicación de ese movimiento, no diremos inoportuno, sino escandaloso.

Los antiguos *cimbrios* en su mayor parte fueron los que más se distinguieron por su voracidad en el poder. Republicanos de origen, inventaron la teoría de que la forma no importaba a la esencia de las cosas y fueron monárquicos para ser ministros de un Rey; fueron otra vez republicanos para continuar siendo ministros de la República; se metieron a conspiradores contra esta y usufructuaron el resultado de la conspiración. Cuando se creían desahuciados del poder, aceptaron el golpe del 3 de enero y lo usufructuaron también y volvieron a ser conspiradores y a soñar en movimientos de fuerza cuando la restauración triunfó.

En los primeros tiempos de ésta quien se atrevía a hablar delante de aquellos demagogos, de buscar el poder por me-

# LA OPINION.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

VAPORES  
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miér. 2'25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

dio de la opinion? ¿quien se atrevia a decirles que habria que volver a la lucha en los comicios, a la lucha en el Parlamento, y a ganar con una conducta digna levantada y enérgica la opinion perdida? Quien tal era un «traidor a la libertad, a la patria, a la República» era un hombre perdido a la restauración; era un elemento insano, del cual debia purgarse a la democracia con el hierro y con el fuego. Pero pasaron los tiempos. Mientras el partido republicano histórico reorganizaba sus filas y hacia esfuerzos supremos para vivir y arrancaba a los gobiernos concesiones importantísimas, aquellos «cimbrios», aquellos zorillistas predicaban casi nuestro exterminio. Y tornaronse las horas.

El gobierno del señor Sagasta no cumplió los compromisos contraídos en la oposición; el señor Moret vió destruída la parodia de la oposición de S. M. con tanto trabajo organizada, y ya tenemos a los elementos maritistas dispuestos a brindar al trono un apoyo y un sosten. Los que escribieron «La Luca del Vaticano» los que recordaron a Amadeo de Saboya la suerte de Maximiliano de Méjico; los que querian orar el palacio donde vivía un príncipe liberal y una princesa virtuosísima, son los que hoy ofrecen su concurso a la restauración, los que aspiran a facilitar la consolidación de la dinastía borbónica y a prestar a ésta elementos que la faltan. Esto es, dirian los franceses, una política «degoutante», y los españoles la llamaríamos simplemente una política asquerosa.

Y es que en nuestro país los hombres políticos no saben esperar; la «nostalgia» del poder vuelve a ciertos liberales cortesanos y palaciegos, y a ciertos conservadores bullangueros y demagogos. Por el camino de la propaganda, de las actitudes dignas y honradas, no se va rápidamente al gobierno, y si para ello se necesitan abjuraciones fundamentales é inmotivadas, ello no importa, con tal que este camino torcido é innoble acerque a las esferas del mando.

Todo el mundo cree que el reinado de la democracia está lejano pues que son tan recientes los errores que en el poder se cometieron; errores cuya responsabilidad alcanza en grandísima parte a los transfugas de hoy. La democracia no puede dar, pues, ni posiciones ni ministerios. Importa por consiguiente a ciertos políticos sin conciencia, organizar la centésima de las far-

sas que organizaron en su vida. Hemos llamado políticos a estos hombres, y hemos hecho mal; esos son, a lo más, *piratas* de la política; que la *piratería*, desde que no se ejerce en alta mar, se realiza en todas esferas de la vida social.

Y por lo que importa a nuestro país, nos hallamos algo más bajos de nivel que no se hallaba la antigua Bizancio en materia de *distingos sofisticos* y sutilezas inmorales. No interesa saber si la luz del monte Tabor fué creada ó increada. No interesa saber lo que de substancial y positivo tenga la cuestión del *filoque*; lo que importa es crear un nuevo grupo que aprovechando los vaivenes de la vida y las necesidades de instituciones llamadas a pelear por la ley del progreso, permita arrojarse un cable para llegar al alcázar donde se forja el rayo y se conceden las mercedes.

La evolución de nuestros antiguos *cimbrios* hacia la dinastía reinante, no es siquiera un triunfo para esta, y si la institución irresponsable conserva firmes sus facultades intelectuales y lee con claridad en el porvenir, no aceptará un concurso de gentes que a la menor perturbación, al menor accidente sabrían convertirse en otros tantos *Liborios Romanos* que no habrían de acompañar siquiera a la Magstad caída, a las orillas del Bidasoa.

Hay quien creará sin duda que nos lastima esta actitud de ciertos elementos democráticos. No, no nos lastima, porque para nosotros la política no ha sido jamás cuestión de interés ni cuestión de oficio. Luchábamos ya por la República en 1855 cuando ni siquiera podíamos presentarla y Dios sabe que la vimos llegar antes de tiempo, con los ojos arrasados en lágrimas. Fué aquel un alumbramiento prematuro, hijo de los heroísmos y de las pasiones de todos.

Lo que nos lastima, lo que nos indigna, es ese rebajamiento moral, fruto tal vez del *utilitarismo* de los tiempos, que alcanza a las mas altas inteligencias del antiguo partido democrático.

Y nosotros decimos: si es verdad como lo ha dicho un orador ilustre, que las grandes ideas son como el sol que dora primero las altas cumbres antes de descender al llano, ¿qué será de este país cuando la podredumbre alcanza ya las mayores alturas? ¡Infeliz patria! añadimos; cuando bajará un tanto esa ola de positivismo y de interés que corrompe conciencias, este-

ritiza esfuerzos y mancha lo mas sagrado del hombre que es su inteligencia!

Y creen esos desdichados que el rey les ha de oír? ¡Igno an acaso que el instrumento de la traición se aprovecha y después se rompe? Ellos nos criticaban de insultaban y trataban de infamarlos porque no queríamos ni una alianza con la derecha ni una alianza con la izquierda. Pues ahora se vé bien claramente, que una alianza con la derecha nos hubiera hecho cómplices de la Restauración, y una alianza con la izquierda cómplices del desorden y de la anarquía, a la que tantas veces ellos acariciaron. Ellos, que deseaban nuestro concurso, declaran por el paso que pretenden dar, admitir una Constitución en la que ni hay reconocimiento de la soberanía nacional, ni procedimiento para su reforma ó transformación. Código cerrado, como el código de 1845. ¡Qué grandes errores! Cada día es mas firme nuestro convencimiento de que, ó no habrá democracia en España, ó toda ella convendrá en que no hay culto a los principios como nuestro culto, ni procedimiento alguno para mejorar la realidad incontrastable, como el empleado por nosotros con nuestra conducta.

No debe desanimarse nadie, y al decir nadie, nos referimos aquellos que hagan política única y exclusivamente por el bien del país. Si alguien contaba con tan menguado refuerzo, recuerde una anécdota de la que fué protagonista un viejo general suizo, en una de las conmociones mas importantes de la República Helvética.

Al comenzar el combate, desbandáronse algunos batallones.—«Ciudadanos, gritó el general, los cobardes no dejan; la victoria es nuestra.»—W.

Cerdeña española 14 de julio.

(De La Publicidad.)

LA ASOCIACION  
DE LA DINAMITA.

Un correspondal de «The Times» en Nueva York dirige á este diario una carta que contiene interesantes detalles de lo que se llama en América «Asociacion de la dinamita.»

Esta asociación comenzó sus operaciones hace unos dos años. Su residencia principal es en Nueva York; pero la asociación

Inmediatamente, en la segunda, ya conocemos que el Fernando el Católico que Víctor Hugo ha concebido no es el hijo de doña Teresa Enriquez, sino una creación fantástica.

Por mucho que la critica ame al géno, se rebela ante los anacronismos de espíritu con que el poeta desnaturaliza la historia.

¿Como vamos a transigir en España con un Fernando el Católico, que despues de rezar con el rosario que lleva pendiente de su cintura, dice:

«La Reine est loin. J'existe. Etre seul, c'est exquis. Etre veur serait mieux. Je ris.»

No se contenta con esto el Monarca castellano, sino que arrojando su hipérita careta, en sublimes versos agrega:

«Avoir soit d'une femme, avoir l'aim d'un plaisir, un coeur, sans tressaillir de noir besoin de mordre, se sentir de la tete aux pieds l'homme de chair.»

Y así, arrebatado en alas de un vértigo delirante, acaba entre otras cosas, por asegurar que su mujer, Isabel la Católica, es un «monstruo inmóvil»; que él es un prisionero del trono; que su deseo y su objeto es pisotear el manto real; llegar hasta la orgia; que las mujeres, en fin, con el pudor, y los Obispos con sus báculos le exasperan.

Victor Hugo, describe esto por ignorancia de la historia? No.

A su romanticismo, a su imaginacion sin freno, les basta con haber leído en algun historiador que Fernando el Católico no era tan virtuoso como algunos sostienen, para lanzarse en busca del contraste entre el hombre y el Monarca y del efecto fantástico, deslumbrador, para crear un simbolo ó una abstraccion moral.

(Se continuará.)

## FOLLETIN.

### TORQUEMADA POR VICTOR HUGO.

I.

Victor Hugo tiene ochenta años y su trabajo literario no cesa.

El astro que se levantó hacia el cielo con *Les Feuilles d'automne*, recorriendo el embalsamado espacio romántico y seguido de pié y de luciente, el que llegó al zénit con el *Prefacio de Cromwell*, *Hernani* y *Marion Delorme*, se retira majestuosamente al ocaso de la vida, ante la aparición de otros luminosos genios, como una divinidad titánica perseguida por las flechas de oro del nacimiento Apolo.

¡Qué hermosa es la puesta de sol del géno cuando desde la linde de la inmortalidad aún lanza dorados reflejos sobre el paisaje que va a abandonar!

*Torquemada* es la prueba más evidente de que Victor Hugo no tendrá el fin humano de los mortales. Su muerte será la extinción de un fuego divino; una lira que se rompe. Su último suspiro será su última estrofa, muriendo, como el cisne de la fábula, de su propio canto.

Enojosa enemistad de alguno, ha dicho que la naciente escuela literaria, iconoclasta y revolucionaria, blasfemaba de Victor Hugo, le insultaba y escarnecía.

Zola, que combate con espada de fuego como ángel exterminador, admira al géno lírico, aplaude la misión de la Retórica romántica.

¿Cómo podría ser lo contrario! Si el moderno naturalismo juzgara en su tribunal á Hugo, vencería ésta la rusticidad de sus jueces, como Sofocles leyendo escenas de su *Edipo*, y mostrando las ardientes lágrimas de *Antígona*.

Una escena de *Ruy Blas*; un fragmento de *La leyenda de los siglos*; una estrofa de *La Orientales*, leídas ante aquel tribunal, serían más poderosas que el ardid impuro de *Hiperides*, poniendo al descubierto el seno provocador de Fryné.

El naturalismo ha censurado á Victor Hugo como filósofo y moralizador, como inverosímil é idealista.

*Torquemada*, que es su última producción, contiene todas las virtudes y todos los vicios de su géno. Nunca mejor que ahora es cuando puede notarse el inmenso caos contenido en la escuela literaria de 1830. Sus falsos dioses, los elementos de su estética, las exageraciones de sus audacias, véanse bien claramente á través del tiempo trascurrido desde que el romanticismo dejó de absorber las fantasías. Cuéstate impropio esfuerzo a la crítica no reír mucho de los contrastes dramáticos; de los efectos con que se aterrorizaban nuestros abuelos; de las suspiradas retóricas de los personajes que parecían recién salidos de un colegio de lógica.

El espíritu observador y realista de la segunda mitad de nuestro siglo; la inspiración y estudio que requieren las obras del arte moderno, rechazan y repugnan las del antiguo. ¿Podemos estrañar, pues, las profanaciones? ¿Hemos de asombrarnos porque la critica positivista sea irreprensible con los géno del romanticismo?

*Torquemada* no ha sido escrita para la representación, sin duda por la división que ha hecho Victor Hugo de la obra, pues por muy insuperables que fueran las dificultades de la *mise en scene*, las hubiera vencido el arte escénico. ¿Quién sabe si el eminente autor, no ha querido exponer su trabajo á las iras y rencores de un público intransigente!

Ha hecho bien, sin embargo, *Torquemada* hubiera sido condicionalmente aplaudida.

Se hubieran celebrado sus versos magníficos, escritos con la misma pluma de *La leyenda de los siglos*; se hubieran aplaudido sus pensamientos atrevidos que detienen por el asombro nuestro espíritu y le envuelven en la meditación; pero el odio y la enemistad no hubieran transigido con muchos de sus innumerables defectos.

El drama se halla dividido en cuatro actos y un prólogo.

Es este casi tan largo como aquellos. Victor Hugo ha puesto toda la magia de sus efectos dramáticos en el prólogo.

El lugar de su escena, nos muestra lo que vá a suceder, y que estamos en pleno romanticismo.

Cataluña. Cementerio de un convento. Aspecto de jardín salvaje. Cruces y tumbas bajo las copas de los árboles.

En la parte anterior del escenario, una abertura cuadrada: en ella distingue el espectador los primeros peldaños de una escalera de piedra que descende y se hunde en una tumba.

Al levantarse el telon está en escena el prior del convento en hábito agustino. Por el fondo pasea silenciosamente un viejo monje vestido de dominico, el cual dobla la rodilla ante todas las cruces que encuentra.

La primera impresion no puede ser más espantosa. Unamos a todo esto el título del prólogo, «L'In Pace» y vayan, sin más conocimiento, nuestros lectores, preparando el ánimo a recibir sucesos terroíficos.

No tardan en llegar, porque el prólogo es ancho campo en el que se desarrollan los más culminantes de la obra.

No ha terminado sus meditaciones el monje prior, primer personaje que aparece en la escena, cuando llega nada menos que Fernando el Católico, acompañado de un noble y un bufon.



ECOS POLÍTICOS.

cuenta además con agentes y sucursales que propagan sus doctrinas en todas las grandes ciudades de los Estados Unidos, siendo la más importante la de Chicago.

El iniciador fué el irlandés O'Donovan Rossa; pero los miembros de la asociación que tenían sus indiscreciones, se han ido apartando de él poco á poco, hasta el punto de que hoy no está en el secreto de sus operaciones.

Los jefes de la asociación parecen ser en la actualidad en número de tres: el doctor Shine, Spearman y Byrne, que forman una especie de triunvirato.

Sin embargo, el alma del movimiento es el doctor Shine; demócrata irlandés y médico de gran reputación, es además hombre de rara energía.

Los fondos de la Asociación están depositados en su nombre en el Banco, no son generalmente muy considerables, y cuando no alcanzan á cubrir las necesidades, se hace una colecta entre los amigos para reunir la cantidad necesaria.

Cierto es que en un momento dado ascendieron sus capitales á la suma de treinta mil duros, los cuales se consumieron en su mayor parte, hace un año, en la infructuosa empresa de equipar un crucero feniano en las aguas de Nueva York.

Los conspiradores no tienen un objeto bien definido, como no sea el de molestar á Inglaterra en todos los puntos vulnerables, asesinar á los funcionarios que oprimen más á Irlanda, y en general demostrar á Inglaterra, por la destrucción de propiedades y de edificios públicos que esta en su interés hacer la paz con Irlanda y constituir la en nación independiente.

La asociación de la dinamita sostiene con sus afiliados de Irlanda, Inglaterra y Francia, una correspondencia teórica por medio de palabras convenientes, siendo imposible descubrir la clave.

Las indiscreciones cometidas se deben á animosidades y envidias entre los miembros de la asociación. Según parece, uno de los principales defectos del carácter irlandés, es no saber guardar los secretos cuando se ponen en juego las pasiones.

Se cree que el gobierno inglés, que parece al corriente de muchas cosas que pasan en la asociación, tiene en América una organización de «detectives» que trabaja con absoluta independencia de las embajadas y consulados británicos en los Estados Unidos.

En un principio tuvo la asociación de la dinamita facilidades para el envío de sus máquinas explosivas á Inglaterra; pero en la actualidad ejerce el gobierno inglés una vigilancia activa en los embarques y desembarques en los puertos de ambos mundos.

Mucho de los agentes que han recibido en Inglaterra, las primeras máquinas infernales, han presentado la dimisión de sus peligrosas funciones desde que se ha hecho tan severa y hábil la vigilancia de los «detectives».

Los peligros de esta vigilancia han impuesto á la asociación la necesidad de construir máquinas que no hagan explosión hasta que los afiliados encargados de su colocación hayan tenido tiempo de alejarse; este resultado se ha obtenido por medio de la organización de sistemas de relojería, que marchan durante muchas horas hasta determinar su destructora obra. Veinticinco de estas máquinas se han construido durante el año último.

La dificultad está en introducir las en Inglaterra, en donde no han podido entrar hasta ahora más que cuatro ó cinco, sin que la asociación haya podido saber de una manera positiva si han sido sus aparatos los que han servido en las últimas maquinaciones infernales.

Diez de estas máquinas, que habían sido embarcadas en Boston, han sido cogidas por la policía en Liverpool, á consecuencia de confidencias enviadas desde América.

El Gobierno inglés ha devuelto una de esas máquinas infernales al consulado británico en Nueva York, á fin de demostrar la manera de ir colocadas en barriles de cemento. Con motivo de este descubrimiento ha cesado Rossa de dirigir las operaciones de la asociación, puesto que, según parece, no son extrañas á él sus indiscreciones.

El corresponsal de «The Times» asegura que, poco más ó menos, en la misma época habían imaginado los jefes del movimiento un plan para capturar á la Princesa Luisa, que, según se creía, acompañaría al Marqués de Lorne en una excursión á Manitoba. El proyecto era tenerla en rehenes hasta que fueran puestos en libertad los irlandeses presos por sospechosos; pero la Princesa no ha ido al Canadá, y se cree que ha quedado prudentemente en Inglaterra porque así se lo habían aconsejado desde América.

Hace algunos meses idearon los jefes de la Asociación volar algunos buques de guerra ingleses, y con este objeto hicieron algunos agentes viajes de exploración á Montreal, Quebec Halifax y otros puertos; pero el proyecto fué abandonado por considerarse su ejecución demasiado peligrosa.

«La Epoca» hace ayer un alarde postumo de exaltado realismo. Con motivo del dictamen favorable á la carga de justicia emitido al fin por la comisión, escribe lo siguiente:

«Si no tuviésemos otras pruebas del espíritu revolucionario que domina en las oposiciones democráticas y en una gran parte de los ministeriales, nos bastaría fijar la atención en la conducta que han observado y observan en lo concerniente á este asunto, desde que se presentó el proyecto de indemnización. De nada se ha hablado y escrito con tanta saña y desembarazo, ni se han hecho afirmaciones tan resueltas, precisamente porque no se conoce bien aquello de que se trata.»

¡Qué espíritu revolucionario, ni que naranjas chinas, desmemoriado colega!

Si la cosa era tan justa y tan de clavo pasado ¿por qué, durante cinco años de gobierno, no quisieron hacerlo los conservadores?

¿O será que á «La Epoca» le parecen también demagogos y anti dinásticos sus propios correligionarios y amigos?

Tomamos de «El Globo»:

Le han dicho á «El Patriota» diario federal, que «La Vanguardia» se propone tratar detenidamente y con espíritu republicano la cuestión de las cesantías de los ex-ministros, y con este motivo el primero de los colegas ha facilitado y ofrecido su concurso al segundo.

Felicitation y ofrecimiento que han dado origen á estas líneas de «La Vanguardia»:

«Desde luego podemos contestar á nuestro querido colega, que como diputados firmamos proposiciones contra las cesantías de los exministros; como escritores confirmamos nuestra opinion, y hoy como ayer, y mañana como hoy, la sostendremos, porque el director y los federales que hoy forman la redaccion de «La Vanguardia» sabrán morir, pero no perder la dignidad, resellándose como tantos apóstatas han hecho.»

Estévanez, Sorni, Tutau, Suñer, Benot, Perez Costales, todos resellados, todos apóstatas, todos hombres sin dignidad.

Preciso es confesar que los nuevos directores del colega, es decir, los ex-diputados á quienes el sueldo anterior se refiere, han enviado un cordial saludo á sus correligionarios y amigos. Ya no falta más á «La Vanguardia» que estender ese mismo saludo á uno de los jefes de la intransigencia federal, que no ha mucho reconoció á don Alfonso y cobra sus atrasos de general.

El sueldo está redactado con fuego, con vehemencia, pero... no lo hubiera redactado así el federal «tibio» señor Sanchez Perez, que por algo, y aun algo, hace pocos días dejó la direccion de aquel estimado colega.

Está visto que el partido federal es como el azucarillo que se deshace en el agua.

Los neo-católicos no han ocultado ayer su tristeza, por el desenlace carcelario, digámoslo así, del marqués de Rays.

Porque este caballero, al parecer, es de los que encubren sus empresas con el manto de la religion.

Y era de los que, en su vida social y política, allá en Francia, más se exaltaba contra los liberales, demócratas y republicanos.

Y más se confesaba, comulgaba, rezaba y disfrutaba de la confianza clerical.

Leemos en «La Discusion»:

«Hay gustos que merecen palos.

El señor marqués de Comillas, ó sea D. Antonio Lopez, según se le conoce en el comercio, ha ofrecido á un tal Gomez, jesuita de profesion, la suma de dos millones con destino al establecimiento de un seminario de seráficos padres de la compañía de Jesús.»

Por todas partes se van los correos á Cuba.

El único acontecimiento político digno de registrar es el cambio de conducta por parte de los federales.

Hasta aquí se han negado á entrar en tratos con los zorrillistas, hoy se muestran dispuestos á coaligarse con ellos.

¿A quién favorece esta coalición? A nuestro juicio á los amigos del Sr. Pi, pues Zorrilla, á cambio de esa alianza,

perderá las pocas personas sensatas que á su lado que laban.

Conste que en adelante ser zorrillista equivale casi á ser cantonal, y que cuando los demócratas-progresistas nos hablen de futuras bienandanzas, tenemos derecho á recordarles el 73, puesto que unidos están con los hombres de aquella funesta fecha.

Los periódicos demócratas se muestran mucho más sensatos que los periódicos conservadores en la cuestion de orden público.

«El Imparcial» que nunca se ha mostrado muy benévolo con el gobierno, escribe este notable párrafo dirigido á la prensa canovista:

«Ni hay tal cosa, ni la benevolencia va siendo muy estrecha que digamos, ni elogian los demócratas por liberal al señor Sagasta. Lo que hay es que los demócratas recogen esos rumores de convulsiones terribles con grande prevención y no tratan de explotarlos devolviéndolos engrosados al público; lo que hay es que, siendo en esto menos, mucho menos revolucionarios que los periódicos conservadores, comprenden que, en situaciones como la actual, solo los que censuran tan ágridamente y por motivos como los económicos, caen en el delito que al gobierno imputan: en el delito de exacerbar las pasiones, de enconar los ánimos y precipitar sucesos en que, hoy por hoy, nadie sueña.

Conste, pues, que la conducta antipatriótica, pertenece, por la ocasión presente, á los conservadores. Los demócratas, lejos de intervenir con su apoyo ó sus censuras á la marcha del actual gobierno, lo examinan en perfecta neutralidad. Buscan, si, ocasiones de aplaudirlo, porque nuestro aplauso sería señal evidente de que el gobierno actual volvía al camino que le trazaba su historia y sus compromisos anteriores á la subida al poder.

Siempre fueron, son y serán los mismos los conservadores.

Partido de orden y de gobierno.... en el poder.

LA OPINION.

PALMA 26 DE JULIO DE 1882.

Extracto del Boletín Oficial de esta provincia núm. 2.411 correspondiente al 25 del actual.

El Gobierno civil publica una requisitoria para proceder á la busca y captura del muchacho José Oliver y Moyá, vecino de Artá, de edad de 15 años que ha desaparecido de la casa paterna.

La Admon. de Propiedades é Impuestos publica la subasta para el arriendo de los pastos de las murallas y terrenos adyacentes en la ciudad de Alcudia bajo el tipo de 400 pesetas 50 centimos por un año.

Los Ayuntamientos de Sansellas, Fornalutx, Estallenchs, Bugar, Felanitx, Villa-Carlos, Porreres Capdepera, Alayor, Montuiri, Petra y Esporlas; manifiestan tener expuesto á efectos de reclamación el reparto de la contribución de Inmuebles, Cultivo y Ganaderia correspondiente al actual año económico.

El Ayuntamiento de Muro hace saber que tiene de manifiesto los planos para la nueva alineación y rasante de algunas calles.

El Ayuntamiento de La Puebla anuncia al público que están de manifiesto en la Secretaría los planos y memoria para la apertura de dos caminos vecinales.

El Juzgado de la Catedral cita á un aldeano cuyas señas, nombre y domicilio se ignoran para que comparezca á prestar declaración en causa que se sigue contra dos mujeres sobre lesiones menos graves, y publica una providencia recaída en autos de declaración de pobreza á favor de Jaime Colom y Ros.

El Juzgado de Manacor pone á subasta pública una pieza de tierra situada en el distrito municipal de Artá; una casa en la villa de Campos, calle del Corredor; una pieza de tierra en el propio distrito municipal, una casa en la villa de Artá, calle de Botavant otra casa en la de Capdepera y una pieza de tierra en el mismo término municipal.

Publicase una cedula de citación del Juzgado de la Catedral.

La Intendencia militar de este Distrito publica el pliego de los precios limites que han de regir en la subasta de paja larga que debe verificarse simultáneamente en Palma Mahón é Ibiza el 31 de este mes.

La Universidad de Barcelona publica la vacante de algunas escuelas que deben proveerse por concurso en las provincias de Barcelona y Tarragona.

El Juzgado Municipal de la Lonja publica el estado de nacimientos y defunciones ocurridas durante la tercera decena de Junio ascendiendo á 10 el número de los primeros y á 25 el de las segundas, con lo cual resulta una disminución de 15 individuos.

Extraordinario fué ayer el número de familias que salieron al campo para asistir á las fiestas campestres que se celebraron en la Vileta, y Establiments. Los carruajes de plaza no se daban vagar en el trasporte de pasajeros, no solo á los puntos mencionados sino á otros muchos de los alrededores de esta ciudad.

Tampoco dejaron de prestar su trabajo los carruajes particulares, pues puede asegurarse que fueron pocos los que permanecieron en las cocheras.

Desde que la guardia civil ha sido concentrada en esta ciudad no cesan multitud de personas de comunicarnos los abusos sin cuento que cometen á sus anchas los cazadores intemperantes y mal avenidos con la ley, destruyendo, que no aprovechando, la poca caza que dejaron antes de que aquella fuerza desplegara la actividad que últimamente desplegó.

Siguen los frutos de la desdichada cuestión de los embargos y haga Dios que no los alcancemos más amargos.

A pesar de la mucha gente que había ayer en el campo, el paseo del Borne se vió tan sumamente favorecido por toda clase de personas, que á pesar de haberse dispuesto todas las sillas de que pudo echar mano el empresario, muchas personas tuvieron que pasearse sin poder atrapar ninguna hasta muy tarde.

Lo apacible de la noche, después de un día bastante pesado y caluroso, convidaba á la concurrencia á disfrutar del bienestar que en dicho paseo se sentía.

La Junta Local de Primera Enseñanza de esta ciudad, teniendo en consideración las razones de higiene y demás expuestas por la Provincial de Instrucción Pública, ha dispuesto queden cerradas las escuelas públicas que sostiene este Excmo. Ayuntamiento durante el tiempo que dure la canícula.

Anoche oímos con gusto la Congura de la opera *Gli Ugonotti* que tocó en el paseo del Borne la Banda Palmesana, con bastante buen efecto á pesar de ser poco numerosa.

Que nosotros sepamos, jamás música alguna de paisanos se había atrevido á estudiar y tocar en Palma una pieza de tanta dificultad y empeño, por cuyo motivo, no podemos menos de felicitar á los profesores que la componen y á su entendido Director D. José Capó.

En sustitución de Antonio Umbert y Vila, ha sido nombrado Profesor Auxiliar de la Escuela Normal de Maestras de esta provincia nuestro muy querido amigo D. Andrés Morey, según loemos en uno de nuestros colegas.

Celebramos de todas veras que semejante nombramiento haya recaído en persona tan idónea como nuestro amigo, al cual felicitamos sinceramente.

Empiezan á verse en las playas del Molinar de levante, los cuadros de costumbres observados en años anteriores, con motivo de los baños que concurren á tomar numerosas familias pertenecientes á la clase proletaria.

Las escenas de familias que allí pasan, al aire libre; la meriendas que se efectúan y los actos de verdadera expansión que todos los días tienen lugar, pudieran servir á los sabios para llenar con sola su descripción volúmenes enteros.

Por eso es que muchos curiosos se trasladan á aquel punto, bien para cobrar apetito, si están desganados, á la vista de succulentos manjares que hallan honrosa sepultura en los voluntarios estómagos de aquellos hijos del trabajo, bien para recobrar el humor perdido, ante la franca y cordial manifestación de aquellos seres para quienes son un enigma la necesidades sociales que causan la infelicidad de más de dos docenas de individuos.

Los hombres de *sociedad* tienen mucho que aprender de aquellas clases, desheredadas de todo menos de una sublime conformidad, que causa á veces admiración y siempre envidia.



Recomendamos á *El Constitucional* las siguientes líneas de *El Isleño*:

«Nosotros no entramos en la contienda que ambos compañeros sustentan; nos fijamos tan solo en que no es aceptable el vino que en algunas tabernas se vende, y en que á la *Opinion* le asiste perfecto derecho de pedir remedio como á la Alcaldía le corresponde el deber de aplicar o. Y nos creímos en el caso de secundar la petición porque este es asunto que puede perjudicar notoriamente la salud pública, el más principal para toda autoridad, y por el que nos interesamos.»

¿Seguirá tomándolo á broma nuestro colega repitiendo al estribillo *asi se salva la hacienda municipal*?

Ya vera como el Alcalde accidental nos dará razon cuando cure de la sordera que le aqueja.

Aunque *El Constitucional* nos nombra en dos sueltos, no contesta á nada de cuanto llevamos escrito con relacion al colega.

Vamos, órgano *purísimo* del Constitucionalismo miliciano: no se encariñe tanto con la paja, que el grano le sentaría mejor.

De *El Balear*:

«Hace ya mucho tiempo que se incoó un expediente á instancia del Ayuntamiento de Sansellas por algunas cantidades que hubiera debido cobrar, y no fueron satisfechas por cierto recaudador que fué de aquel Ayuntamiento, sujeto que actualmente está jugando un papel importantísimo en la campaña sostenida para que los industriales de esta ciudad no satisfagan sus cuotas.»

Se nos asegura que dicho expediente obra en la seccion de Fomento de este Gobierno de provincia ¿podríamos saber porqué no se le da el curso necesario, á fin de que el Ayuntamiento de Sansellas pueda ver resueltas sus reclamaciones?

¿Tiene noticia *El Demócrata* de este asunto?

Dice un colega que algunas personas recorren las casas de los industriales proponiendo que si se conforman con pagar por las antiguas tarifas, ellos se encargarán de arreglarlo todo.

¿Serán estos los agentes de *El Constitucional* que quieren poner á los industriales necesitados, en condiciones de poder realizar el pago?

Y lo bueno es que todavía no sabemos si los prestamos son gratuitos, á módico interés, ó con garantía de prendas.

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro cariñoso amigo D. Luis Martí, á quien el lunes por la tarde se puso en libertad.

Leemos en *El Comercio*:

«Y ya que de la prision del Sr. Zavaleta nos ocupamos, no deja de extrañar á muchas personas que las dos prisiones verificadas sean; una del cuñado del Jefe de la fraccion Constitucional y la otra un abogado que está pasando la práctica y despacha en el bufete del mismo señor como es público.»

Si que es raro que se les mida con igual rasero, á menos que no vayan ambos á un mismo fin: pero mas raro es aun que no se tenga consideracion al que nuestro colega llama jefe de la fraccion constitucional—y fraccion que en *La Tertulia* peroró en contra de la resistencia,—á menos tambien que el Sr. Rosselló no camine por el mismo derrotero que aquellos dos señores, en cuyo caso, el órgano de los embolados, en vez de callar como un muerto es preciso que hable claro para que sepamos que papel representa en este juego.

En un periódico de la corte del día 20 leemos el siguiente telegrama:

«Palma 19, 10 mañana.—Se ha presentado al gobernador en este momento una comision de industriales, asegurándole que mañana pagarán. Le piden permiso, que les otorgó, para reunirse con este objeto. Los embargos no han empezado todavía por dificultad de trámites en la delegacion del Banco.»

Obsérvase en primer lugar que aunque

no se indica la procedencia, y es costumbre en los centros oficiales facilitar á la prensa las noticias que en ellos se reciben, es de creer por los términos en que aparece redactado, que solo del Gobernador de la provincia ó del Delegado de Hacienda puede dimanar.

Concurre tambien la circunstancia, de que el órgano mas autorizado de la resistencia á *ultranza* como dice el Sr. Balaguer, *El Demócrata*, en el número que repartió el 19, invitaba á los industriales á la reunion que por la noche debia celebrarse en *La Tertulia*, y en la que, como saben nuestros lectores, muchos oradores aconsejaron el pago de la contribucion pendiente.

Ahora bien: una comision de industriales aseguró al Sr. Gobernador de la Provincia que el día siguiente pagarían: y esta alhagüena noticia lejos de confirmarse, se ha visto desmentida por una nueva y tenaz resistencia al pago de los impuestos.

¿Tendrá que ver algo con el telegrama copiado, el rumor de que días pasados nos hicimos eco, de que los que mas contemporizadores se mostraban cambiaban de actitud porque *por cuatro veces* se habia faltado á lo solemnemente prometido?

La autoridad de quien procede el despacho del 19 no pudo pecar de inexacta al dar cuenta del Ministro, ni haber entendido mal á los industriales, ni suponer el hecho de poca importancia cuando tan apresuradamente comunicó lo que no podia menos de considerar como un triunfo de su política de ancha base, de su tacto esquisito y de su ya perfecto conocimiento de los hombres y las cosas.

¿Fué victima el autor del telegrama de alguna ofuscación? Deben manifestarlo inmediatamente los conferenciantes, por su buen nombre y porque á las autoridades se las juzga por sus actos. ¿Estuvo aquel, como creemos, en lo cierto? es preciso saber tambien quienes son los que se atribuyen un poder de que carecen y ponen en berlina á una personalidad digna del mayor respeto y alabanza.

Periódicos tenemos aqui que conocen los secretos de los directores y cooperadores de la resistencia.

¿Hablarán? La causa que defienden, la dignidad de los defendidos y el prestigio de la autoridad estan en ello interesados.

Al dar *El Ancora* cuenta del embargo realizado en la tienda de Vivé, dice que nombrado depositario D. Joaquin Fiol, dijo este que hasta la tarde no podría presentarse.

No es cierto.

Leemos en *El Liberal* del día 22.

«A varios amigos del Gobierno, que tienen frecuente comunicacion con los centros oficiales, oímos anoche asegurar, que en Palma de Mallorca se estaban llevando á cabo con gran actividad y sin encontrar resistencia alguna, los embargos dictados por la administracion contra los contribuyentes morosos y que muchos de estos se habian presentado en las oficinas de Hacienda, para pagar sus cuotas y los recargos correspondientes.

Estas noticias no concuerdan con el lacónico, pero expresivo, telegrama que nos dirigió anoche el director de nuestro estimado colega mallorquín, titulado *El Comercio*.

Dice así:

«Palma 21 (á las 9 de la noche).

Director de «*El Liberal*».

Los embargos se hacen con dificultad. Han sido detenidos el licenciado señor Martí y el procurador señor Zavaleta.»

Parece por lo visto que los partidarios de la agitacion no pierden ocasion ni medio para noticiar á España lo que aqui sucede.

Sin embargo, bueno es advertir que el colega madrileño es enemigo de la resistencia que han adoptado ciertos industriales.

Tambien *El Porvenir* publicó el siguiente:

«Palma 21 (6 tarde).

Director «*Porvenir*».

Abogado Martí y procurador Zavaleta presos por embargos.—«*Roca*».

Este colega si que es partidario de la resistencia, y de la resistencia á todo trance: solo que hace como el Capitan *Araña* y empezó por pagar la contribucion: es decir, en ser de los primeros que se apresuraron á pagarla.

Un colega de Madrid tiene la palabra: «El alcalde de Palma (Mahon), D. Manuel de Alcázar, ha sido separado de su cargo.»

Sin comentarios.

Por el correo remitimos al autor de esta noticia un ejemplar de los *Elementos de Geografía* por D. Esteban Paluzie y Cantalogueira.

Y una papeleta de la Junta Local para que sea admitido en una escuela de párvulos.

Se va convirtiendo en costumbre la elevación de globos aereostáticos cuyo agente es el fuego.

Hemos visto ya á dos ó tres en pocos días, de modo que no hemos experimentado algun incendio causado por este medio, porque á Dios nuestro señor no le ha dado la gana.

Pues, y las Ordenanzas Municipales?

¿Por las nubes, como los globos?

En Lloseta anteayer por la tarde mientras los padres de un niño dormian la siesta, este se cayó en un algibe.

Habiendo notado aquellos la falta de su hijo le buscaron y le encontraron cadáver, en el mencionado algibe.

A las 8 de la mañana, ha fondeado el vapor *Palma* procedente de Barcelona llevando á su bordo unos 20 pasajeros.

Dicho vapor saldrá esta tarde para Argel.

Programa de las piezas que tocará la música hoy en el paseo del Parque.

1. Coro y Cancion del Capitan Grant, Caballero.
2. Marcha fúnebre de una Marionete, Gounod.
3. Tercetto de la Opera Lucrecia, Donizetti.
4. Tanda de Valses Las Olas, Metre.
5. Folka Sit Sit, Puig.

En nombre de nuestro amigo y compañero D. Joaquin Fiol, agradecemos con toda el alma á las distinguidas personas que han iniciado esta mañana la idea de obtener en la subasta de efectos embargados, el cuadro titulado *La vuelta del Diputado* para regalarlo al expresado señor, tan generosa muestra de afecto.

Pronto les devolveremos tan galante obsequio con los artículos que pensamos consagrar al Sindicato, á los dignos industriales, y al país, haciendo ver con descarnada verdad la historia de todo lo que está pasando, para que el pueblo aprenda á conocer los móviles que han animado á los patriotas que hoy se ven en un callejon sin salida, donde les ha colocado su imprevisión y su medro personal.

Segun refirió uno de nuestros colegas, el cuadro se embargó á nuestro antiguo amigo y correligionario D. Elviro Sans.

Los pormenores que se nos dan acerca la subasta de que nos ocupamos en el suelto que antecede, son los siguientes:

Se ha hecho una colecta entre los que asistian al acto para reunir la importante suma de 26 rs. 67 céntimos que son las dos terceras partes del valor en que fué tasado el cuadro: pero cuando ha debido hacerse constar el nombre del adquirente, y despues de consejos recomendados al oído á varios nadie se ha prestado á dar su nombre. Entonces se ha hecho salir á un chiquillo de 14 años como comprador del cuadro: y como el representante del Alcalde Sr. García manifestara que no tenia capacidad para adquirir, D. José Ramis, redactor en jefe, ó principal, de *El Demócrata*, aquel célebre Ramis para quien los hombres del partido radical que formaban parte del Ayuntamiento trataban de crear una plaza de *investigador de contribuciones* para descubrir las ocultaciones de los industriales, aquel Ramis, que tanto desea ser *investigador* ó volver á su antiguo destino del Banco, ha tomado la defensa del chiquello, diciendo que tenia libertad para comprar.

Preguntado por el Alcalde si el Ramis le garantizaba, ha contestado negativamente haciéndose constar en la diligencia.

Asi ha terminado ese acto bufo preparado como un gran golpe de efecto para hacer crecer la bola de la calumnia.

Calma que todo se andará: hoy se ha extraviado la opinion: mañana senos hará justicia.

Recomendamos á los municipales de punto en el paseo del Borne vigilen con empeño á una ó varias cuadrillas de chiquillos y hasta de adolescentes los cuales durante las noches en que la música toca en aquel sitio, no tienen otra ocupacion sino la de dar caza, á manera de hambrientos gavilanes, á las niñas que en él se pasean, causando con esta suma incomodidad á los paseantes, y algun detrimento á la moral que no puede menos de sentirse deprimida ante las demasias de aquella menuda canalla, que mejor estaría á tales horas en la cama, ó en el estrado oyendo máximas de buena educacion de los padres y de las madres.

Hay mas todavía. Algunos de los susodichos bergantes, armados de un alfiler, se entretienen en pinchar á diestro y á siniestro á quienes pueden alcanzar sin ser descubiertos, como sucedió el domingo con varias personas amigas nuestras que se nos han quejado de esta incomprendible vejación en términos bastante amargos.

Esperamos, pues, que los guardias aludidos pondrán á estos abusos pronto y eficaz remedio.

A las 10 y 3/4 de esta mañana ha llegado el vapor *Jaime 1.* procedente de Alicante con la correspondencia pública y pasajeros, y á las 12 y 1/4 procedente de Valencia, el *Bellver* con un numerosísimo pasaje.

La hora avanzada en que recibimos el correo no nos permite dar el alcance acostumbrado. Ademas pocas son las noticias de interés contenidas en los periódicos de Madrid.

## NOTICIAS VARIAS.

Madrid 21.

—Confirmando la noticia que dimos hace tres ó cuatro días, dice hoy «*El Globo*»:

«Parece que el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha dictado ya sentencia definitiva en el ruidoso proceso instruido en la Habana sobre distracción ó malvercion de caudales en aquel arsenal descubierto cuando el señor Beranger fué jefe de aquel apostadero.»

El fallo parece que confirma la sentencia del inferior en cuanto á la mayor parte de los comprendidos en el proceso; aumenta la pena para algunos de ellos, y solo absuelve al comisario de marina señor Colombo.»

—Las cédulas personales del último año económico servirán hasta nueva orden. que fijará el plazo en el que han de repetirse ó adquirirse por los interesados.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 2'45 t.

Recibido en Palma á las 4'40 t. El premio mayor de la Lotería ha caído al número 17307, despachado en Murcia; el segundo á Sevilla, número 6289, el tercero á Valencia, número 3379; el cuarto á Barcelona, número 23950; el quinto á Madrid, número 12844; 2500 pesetas Palma.

Madrid 24 á las 4'43 t.

Se ha desmentido que fuera espulsado de Haití el Cónsul de España. Se ha acordado que tres fragatas españolas prot-ijan el canal de Suez. Completa anarquía en el Cairo. 200 europeos han sido asesinados. Bolsa cerrada.

Madrid 25 á las 11. m.

La Gaceta publica las disposiciones aprobando el nuevo arancel de Aduanas.

El domingo se celebrará un meeting para tratar de la reconstitucion de la marina de guerra nacional.

Analizado un paquete que iba dirigido al Sr. Sagasta se han encontrado materias explosivas capaces de destruir un edificio.



**CULTOS SACRADOS.**

**SANTO DEL DIA DE MAÑANA.**  
**SAN PANTALEON MARTIR.**  
 El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Gerónimo, dedicadas a Santa Ana.

**SECCION CONTINENTAL**

**EMBARCACIONES FONDEADAS.**

**Dia 24.**

De la Mar vapor de guerra Alerta, de 120 caballos de fuerza, y 2 cañones su comandante D. Eduardo de Garay, y su equipo.

De Valencia en 14 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 20 mar., 80 pas. balija y efectos.

**DESPACHADAS.**

Para Barcelona, vapor Mallorca, de 607 ton. cap. D. Teodoro Motta, con 23 mar., pas. balija y efectos.

Para Mahon vapor Nuevo Mahonés, de 627 ton. cap. D. José Pons, con 21 mar., pas. balija y efectos.

Para Barcelona vapor Lulio, de 688 ton. cap. D. Juan Mas, con 20 mar., pas. y efectos.

**VIAJE A ARGEL.**

El vapor español

**Nuevo Mahonés,**

saldrá de este puerto para el de ARGEL, el jueves 27 de Julio a la una de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

**ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.**

Ignorándose el domicilio de D. Gerónimo Susana y Mestre se le avisa por medio de los periódicos de esta Capital para que se sirva presentarse en el negociado de quintas de la Secretaria de este Ayuntamiento para un asunto que le interesa. Palma 24 de Julio de 1882.—El Alcalde accidental, Gabriel Sorá.

**SUCURSAL DEL BANCO de España.**

Esta Sucursal recibirá los títulos del 3 p interior y exterior y obligaciones de Ferro carril, que sus tenedores les entreguen, para su conversion en la nueva deuda perpetua al 4 p de cuya operacion no tiene inconveniente el Banco en encargarse de realizar directamente en las oficinas de la Deuda.

Los títulos que se hallen depositados en esta sucursal ó en garantía, y los interesados opten porque la misma se encargue de la conversion; es preciso que lo manifiesten por escrito a la Sucursal autorizando la declaracion de renuncia que contiene las facturas de presentacion.

Los títulos convertibles procedentes de depositos ó de garantías, cuyos dueños no hayan optado por la conversion por medio del Banco ó por retirarlos para su presentacion en la Delegacion de hacienda, se conservarán en la Sucursal; los primeros para entregarlos a los interesados, y los segundos hasta el vencimiento de los préstamos, en que habrán de liquidarse, y en el caso de que estos hubieren de ser renovados tendrá que sustituir la garantía con otros valores.

La remision de los efectos a Madrid para su conversion como el envío a esta provincia de los que se reciben en equivalencia, se verificará de cuenta y riesgo de los interesados los que abonarán a la Sucursal por el servicio que presta en la operacion, una comision de un cuarto por mil sobre el valor nominal de los títulos al 3 p y medio por mil sobre las obligaciones de ferro-carriles, siempre que unos u otros se hallan depositados ó constituidos en garantía en la Sucursal misma y devengándose una comision doble de la anterior para los mismos valores que presenten los interesados.

Para que los dueños de los títulos de la renta perpetua al 3 por 100 exterior, puedan obtener el beneficio de 7/8 por 100 sobre el valor nominal de los mismos, es preciso que se presenten en esta Sucursal con la anticipacion debida para que puedan remitirse al Banco antes del diez de Agosto próximo debiendo acompañar a los títulos que ya carecen de cupones, la factura de presentacion al cobro por cajetin de los intereses vencidos en 1.º de este mes, cuyas dos operaciones llevará a cabo el Banco simultáneamente en la direccion de la Deuda.

Palma 20 de Julio de 1882.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

**PARA ALQUILAR.**

En la casa zaguan situada en la plaza del Carmen, frente al cuartel del mismo nombre hay para alquilar el primer piso que reúne toda clase de comodidades. En el entresuelo del mismo zaguan darán razon. 8-5

**AMA DE CRIA.**

Se necesita una para criar en casa de los padres. Plaza del Carmen, 73, 2.º 11

**PILDORAS HOLLOWAY**



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad critica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda molestia perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

**LA ISLEÑA**

empresa marítima á vapor.

Considerando esta empresa que la linea de Valencia está bien servida y á precios sumamente módicos; suponiendo además que serán fijos y duraderos, ha resuelto suspender por ahora sus viajes a Valencia.

En caso de un pronto restablecimiento de las antiguas y crecidas tarifas, el público podrá juzgar á cada cual con conocimiento de causa.

**Singer. INTERESANTE.**

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribsteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

**10 reales semanales,**

sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.

**DICCIONARI**

**mallorqui-Castella**

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totes sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina; totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciencias, arts, oficis, professione; comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de sa castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectives definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

**PUNTS DE SUSCRIPCIO.**

Palma.—A sa llibreria d' Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

**PLAGUETAS**

**PARA RECIBOS DE INQUILINATOS.** Se venden en la imprenta y libreria de Rotger.

**LOTERIA NACIONAL.**

**PROSPECTO**

DE premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 23 de Diciembre de 1882.

Constará de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.250.000 pesetas en 7.500 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	2.500.000
1 de . . . . .	2.000.000
1 de . . . . .	1.500.000
1 de . . . . .	750.000
3 de 250.000.. . . .	750.000
5 de 125.000.. . . .	625.000
16 de 50.000.. . . .	800.000
25 de 20.000.. . . .	500.000
2044 de 2.500.. . . .	5.110.000
4999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor. . . . .	2.499.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500.000 pesetas. . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas. . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.500.000 pesetas. . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas. . . . .	247.500
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	100.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo. . . . .	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero. . . . .	40.000
2 idem de 12.750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto. . . . .	25.500
<b>7.500</b>	<b>18.250.000</b>

Palma 5 de Julio de 1882.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

**LA ALFOMBRERA.**

Gran fabricacion y depósito de Tejas y sacos de Yute propios para la Agricultura, esportacion y consumo del país á precios sumamente reducidos.

Los hay disponibles para almendron y harina en clases sencillas y torcidas, como tambien cordelados para café siendo esta clase sumamente ventajosa para los armadores que destinan sus expediciones á retorno con cargamento de café por obtener el saquerio en esta mucho mas barato y poderlo vender en América con beneficio caso de no convenirles aquel retorno.

**GRAN ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS Y NOVEDADES**

SASTRERIA Y CAMISERIA

de Juan Montaner,

2 á 8. SINDICATO, 2 á 8.

Debiendo dentro breves dias empezar las recepciones de géneros de invierno y deseando que para entonces no quede ninguna existencia de géneros de estación; desde el sábado 1.º de Julio se liquidarán á precio de fábrica los géneros existentes en los vastos almacenes de la calle del Sindicato, números 2 á 8. 31

**UNA VERDAD.**

**¡¡Por 12 reales!!**

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

**Vidrieras.**

Por un precio sumamente módico se venden unas para portal de tienda. En esta imprenta darán razon.